

Аннотация диссертации на соискание степени Магистра
по направлению 370401 – Психология, основная образовательная программа
«Социальная психология и политическая психология»

ЛИЧНОСТНЫЕ И СИТУАЦИОННЫЕ ДЕТЕРМИНАНТЫ АЛЬТРУИСТИЧЕСКОГО ПОВЕДЕНИЯ

Недошивина Мария Александровна

Научный руководитель – доктор психологических наук, профессор
Свенцицкий Анатолий Леонидович

Исследование личностных и ситуационных детерминант альтруистического поведения состояло из нескольких этапов. Пилотажное исследование включало серию интервью (N=50), затем на основе его результатов была сконструирована анкета (N=105). Было выявлено, что неотъемлемыми критериями альтруистического поступка являются искренность мотивов и бескорыстие, а также принесение в жертву собственных интересов, ценностей и ресурсов для помощи, спасения и благополучия других людей. Полученные на основном этапе исследования методом анкетирования (N=170) результаты свидетельствуют о том, что альтруистическая направленность личности связана с готовностью человека к совершению альтруистического поступка в конкретных ситуациях, даже когда условия этому препятствуют. Фактор изменения ситуации оказывал значительное влияние на готовность оказывать помощь. Ценности доброты и стимуляции из внешнего мира, а также стремление к аффилиации с группой показали значимую взаимосвязь с альтруистической направленностью личности.

INDIVIDUAL AND SITUATIONAL DETERMINANTS OF ALTRUISTIC BEHAVIOUR

Abstract

Individual as well as situational factors influencing altruistic behaviour were examined. The study included three stages: a series of pilot interviews (N=50), a follow-up survey (N=105), followed by implementation of a questionnaire (N=170) comprising several scales and scenarios of prosocial behaviour to evaluate. The data obtained revealed that the essential characteristics of the altruistic deed included total selflessness and honest motives as well as the sacrifice of own interests and resources for helping, rescuing or sustaining of other people. A positive relationship was found between altruistic personality and tendencies towards affiliation with the group. Benevolence and stimulation as values were found to be predictive of altruistic behaviour. Altruism as a personality trait was a significant predictor of one's willingness to help, even under highly demotivating circumstances.